

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
JESÚS EDUARDO BERNAL LOEZA
El Colegio de México
revfi@colmex.mx/jebernal@colmex.mx

DAVID LINDSEY, *Delegated Diplomacy: How Ambassadors Establish Trust in International Relations*, Nueva York, Columbia University Press, 2023, 376 pp.

¿Por qué los Estados siguen necesitando diplomáticos? A pesar de la inmediatez de las comunicaciones electrónicas y la rapidez de los viajes por todo el mundo, la importancia de los embajadores y las embajadas ha aumentado en muchos aspectos desde mediados del siglo XIX. Sin embargo, en las teorías de las relaciones internacionales, los diplomáticos suelen quedar relegados en favor de los Estados o los líderes, o se les tacha de anticuados.

David Lindsey desarrolla una nueva teoría de la diplomacia que aclara por qué los Estados consideran que los embajadores son indispensables para una interacción intergubernamental eficaz. Sostiene que el principal reto diplomático al que se enfrentan los países no es simplemente la comunicación, sino la credibilidad. Frecuentemente, los diplomáticos pueden comunicarse con credibilidad con sus países anfitriones, incluso cuando sus superiores no pueden hacerlo, porque dedican tiempo a crear la confianza que es vital para la cooperación. Valiéndose de una combinación de historia, teoría de juegos y análisis estadístico, Lindsey explora la lógica de delegar autoridad en los diplomáticos. Sostiene que los países tienden a designar diplomáticos que simpatizan con sus países anfitriones y compartan intereses comunes con és-

tos. Los diplomáticos ideales tienen preferencias políticas que se sitúan entre las de su país de origen y las de su país anfitrión, y son capaces de equilibrar ambos conjuntos de intereses sin abrazar plenamente ninguno de los puntos de vista.

Delegated Diplomacy se basa en un amplio conjunto de datos de más de 1300 biografías de diplomáticos extraídas de registros desclasificados de los servicios de inteligencia, así como en estudios detallados de casos de los embajadores de Estados Unidos en el Reino Unido y Alemania antes y durante la Primera Guerra Mundial. Ofrece un relato rico y perspicaz de la teoría y la práctica de la diplomacia en las relaciones internacionales.

PAUL TUCKER, *Global Discord: Values and Power in a Fractured World Order*, Princeton, New Jersey, Princeton University Press, 2022, 552 pp.

¿Puede el sistema económico y jurídico internacional sobrevivir a la fracturada geopolítica actual? Las democracias se enfrentan a una prolongada contienda con Estados autoritarios que está enredando gran parte de las políticas públicas con cuestiones de seguridad mundial. En *Global Discord*, Paul Tucker expone los principios de un sistema sostenible de cooperación internacional, mostrando cómo las democracias pueden tratar con China y otros Estados no liberales sin sacrificar sus valores políticos más profundos. Basándose en su experiencia de tres décadas como banquero central y regulador, Tucker aplica estos principios al orden monetario internacional, incluyendo el papel del dólar estadounidense, los regímenes de comercio e inversión, y el sistema financiero.

Al combinar historia, economía y filosofía política y jurídica, el autor ofrece una nueva visión de las relaciones internacionales. Rechaza tradiciones intelectuales que se remontan a Hobbes, Kant y Grocio y, en su lugar, despliega ideas de David Hume, Bernard Williams y los economistas

del diseño moderno de mecanismos. Tucker describe un nuevo tipo de realismo político que hace hincapié en el poder y los intereses, sin dejar de lado la moralidad. Para que las instituciones perduren, los incentivos deben ajustarse a los valores. El tejido conectivo de un sistema de cooperación internacional, escribe, debe ser la legitimidad, creando un mundo de círculos concéntricos en el que cooperemos más con aquellos con quienes compartimos más y a quienes tememos menos.

TAYLOR C. BOAS, *Evangelicals and Electoral Politics in Latin America: A Kingdom of this World*, Nueva York, Cambridge University Press, 2023, 340 pp.

¿Por qué las minorías religiosas están bien representadas y tienen influencia política en algunas democracias, pero no en otras? Centrándose en los cristianos evangélicos de América Latina, este libro sostiene que las minorías religiosas buscan y obtienen representación electoral cuando se enfrentan a amenazas significativas para sus intereses materiales y su visión del mundo, y cuando su comunidad no está dividida internamente por escisiones transversales. Las diferencias en las ambiciones políticas de los evangélicos latinoamericanos surgieron como resultado de dos coyunturas críticas: episodios de reforma secular a principios del siglo xx y el auge de la política de la sexualidad a principios del siglo xxi. En Brasil, las amenazas significativas en ambas coyunturas impulsaron una amplia movilización electoral; en Chile, la escasez de amenazas hicieron que la movilización fuera más lenta. En Perú, donde grandes divisiones separan tanto a los evangélicos como a la sociedad en general, las amenazas provocan menos movilización electoral de lo que cabría esperar. El argumento producto de la combinación de metodologías aprovecha las entrevistas, el análisis de contenido, los experimentos con encuestas, el análisis ecológico y los estudios de caso secundarios de Colombia, Costa Rica y Guatemala.

MATARI PIERRE, *El Leviatán domesticado: las relaciones entre el capital financiero y el Estado*, Ciudad de México, UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales, 2022, 376 pp.

Rasgo distintivo de la era neoliberal, la dominación de los poderes públicos por las finanzas subyace y condiciona los problemas sociopolíticos contemporáneos. El presente libro analiza la naturaleza y evolución de las relaciones entre el Estado y el capital financiero. Sostiene que la dinámica de esas relaciones conduce a la dominación del primero por el segundo. No obstante, más que la opresión de oligarquías rentistas, el fenómeno indica un alto grado de socialización de los recursos productivos y distributivos, al tiempo que crea mecanismos para su apropiación y gestión colectivas.

El Leviatán domesticado considera el alineamiento de las prácticas estatales sobre los intereses financieros en dos niveles: la evolución de la política económica y la organización interna de la máquina de Estado. El primer nivel remite prioritariamente a la actualización de los vínculos entre el Banco Central y la Hacienda. El segundo remite a la idea de administrar el Estado como una gran empresa; es decir, a la introducción de procedimientos de *management* corporativo en la organización y funcionamiento de los poderes públicos. Ambos develan cómo la lógica financiera orienta la acción estatal, al tiempo que penetra y moldea las instituciones ejecutoras de los poderes públicos.

Situado en el terreno de la economía política, *El Leviatán domesticado* es una contribución al análisis de la formación del Estado al servicio del capital financiero y al esclarecimiento de sus diferentes facetas. Metodológicamente, aporta a la reflexión sobre los vínculos entre las formas de Estado y las condiciones de acumulación de capital.

SAMUEL ISSACHAROFF, *Democracy Unmoored: Populism and the Corruption of Popular Sovereignty*, Nueva York, Oxford University Press, 2023, 296 pp.

El final del siglo xx marcó un momento triunfal para las democracias liberales, que vendieron su visión de la gobernanza sobre la base de sus mercados fuertes, la redistribución económica entre sus ciudadanos y un orden constitucional sólido. Pero las democracias de hoy, jóvenes y viejas, frágiles y resistentes por igual, están amenazadas, no por conflictos militares ni por autocracias más allá de sus fronteras, sino principalmente desde dentro. Las nuevas tácticas empleadas por los aspirantes a autócratas, ya sea en Hungría, India, Brasil o Estados Unidos, han explotado las grietas que han surgido en las instituciones democráticas desde la crisis financiera de 2008. ¿Por qué se han debilitado las democracias?, ¿cómo ha surgido el populismo en su lugar? y ¿cuáles son sus implicaciones para el futuro a largo plazo de la gobernanza democrática en todo el mundo? *Democracy Unmoored: Populism and the Corruption of Popular Sovereignty* examina estas preguntas en tres partes. La primera aborda el reciente ascenso del populismo en todo el mundo, argumentando que ha surgido a medida que las democracias se han vuelto menos capaces de cumplir sus promesas y las narrativas económicas, sociales y culturales que las sustentan se han deshecho en medio de la dislocación económica, la migración y el cambio demográfico. La segunda explora cómo gobiernan los populistas cuando toman el poder y las formas dentro de la ley en que esgrimen las instituciones democráticas contra la misma gobernanza democrática. La tercera y última parte ofrece sugerencias para aislar mejor a las democracias contra la marea populista, incluyendo la aplicación de las herramientas ordinarias del derecho penal y administrativo; mejorando la capacidad del Estado, los controles sobre el Ejecutivo y la participación ciudadana, y explorando nuevos marcos electorales.

LORENZA B. FONTANA, *Recognition Politics: Indigenous Rights and Ethnic Conflict in the Andes*, Cambridge, Reino Unido, Cambridge University Press, 272 pp.

Esta obra pionera explora una nueva oleada de conflictos ampliamente ignorados que surgieron en toda la región andina, coincidiendo con la aplicación de derechos indígenas aclamados internacionalmente. ¿Por qué grupos que han cohabitado pacíficamente durante décadas adoptan de repente comportamientos hostiles y, en ocasiones, violentos? ¿Cuál es la relación entre estos conflictos y los cambios en la autoidentificación colectiva, las reivindicaciones y la dinámica de búsqueda de beneficios? Y, a su vez, ¿cómo se ven impulsados estos cambios por reformas institucionales, jurídicas y políticas más amplias? Al desplazar el foco de atención a la etapa “posterior al reconocimiento”, este estudio único establece la agenda para una nueva generación de investigaciones sobre las consecuencias prácticas de la aplicación de los derechos basados en la etnia. Para desarrollar el argumento central sobre los vínculos entre las reformas de reconocimiento y los “conflictos de reconocimiento”, Lorenza Fontana se basa en un amplio material empírico y en estudios de casos de tres países andinos –Bolivia, Colombia y Perú– que han sido precursores mundiales en la aplicación de políticas de reconocimiento.

ROBERTO MANGABEIRA UNGER, *Governing the World Without World Government*, Londres, Reino Unido, Verso, 2022, 96 pp.

El mundo no necesita un gobierno mundial para gobernarse. Roberto Mangabeira Unger sostiene que existe una alternativa: construir la cooperación entre los países para promover sus intereses comunes. Necesitamos evitar urgentemente una guerra entre Estados Unidos y China, un cambio climático catastrófico y otros daños públicos globales. Debemos

hacerlo, sin embargo, en un mundo en el que los Estados soberanos sigan mandando.

La oportunidad para la cooperación basada en intereses entre naciones es inmensa. Unger muestra cómo distintos tipos de coaliciones entre Estados pueden aprovechar esta oportunidad y evitar los peligros más grandes a los que nos enfrentamos; ofrece una forma de pensar las relaciones internacionales, así como un programa transformador: un realismo con esperanza y una forma de desarrollar la diversidad internacional que deseamos sin la anarquía internacional que tememos. Sus ideas desafían la desilusión y el fatalismo que amenazan con continuar abrumándonos.

ROLANDO CORDERA y ALICIA ZICCARDI (comps.), *Las políticas sociales de México. Derechos constitucionales, arquitectura institucional, 2000-2018*, Ciudad de México, Siglo XXI, 2022, 547 pp.

Una promesa recurrente de los Estados de bienestar modernos ha sido la progresiva mejora en las condiciones de vida y el acceso a la educación, la salud, el empleo, la vivienda y la cultura, entre otros, para todas las personas que integran la sociedad. En ese camino, la adhesión a distintos convenios y tratados internacionales de derechos humanos ayudaron a rediseñar los planos de un complejo sistema de políticas sociales dirigido, en principio, a eliminar la marginación y exclusión de las personas en situación de pobreza. Este andamiaje inicial, con todo, vacila frente a sociedades altamente desiguales como la mexicana, en la que las políticas sociales las más de las veces son consideradas más un emplasto que un pilar de las instituciones a cargo. Discutir, estudiar y escudriñar las políticas sociales que tenemos hoy, para poder reestructurarlas, requiere de una perspectiva multidisciplinaria y conocimiento experto. Un estudio de largo alcance que comprenda todos los cambios dados en las políticas sociales en México, durante las primeras dos décadas del siglo XXI,

sólo es posible gracias a un esfuerzo colectivo como el que se presenta en este libro. *Las políticas sociales de México. Derechos constitucionales, arquitectura institucional* será sin duda la obra de referencia sobre las principales características de las políticas sociales diseñadas e implementadas en el país en el periodo de 2000 a 2018, tanto para quienes las hacen como para quienes buscan una mirada crítica de ellas.

ENZO TRAVERSO, *Revolución: una historia intelectual* (trad. de Horacio Pons), Madrid, Ediciones Akal, 2022, 528 pp.

Este deslumbrante libro reinterpreta la historia de las revoluciones de los siglos XIX y XX, componiendo una constelación de “imágenes dialécticas”: las “locomotoras de la historia” de Marx, los cuerpos sexualmente liberados de Alexandra Kollontai, el cuerpo momificado de Lenin, las barricadas y las banderas rojas de Auguste Blanqui, el derribo de la columna Vendôme por la Comuna de París... Traverso conecta las teorías con las trayectorias existenciales de los intelectuales revolucionarios que las elaboraron, delineando sus perfiles como parias y marginados, desde Marx y Bakunin hasta Rosa Luxemburg y los bolcheviques, de Mao y Ho Chi Minh a José Carlos Mariátegui, C. L. R. James y otros espíritus rebeldes del Sur. Por último, analiza el entramado entre revolución y comunismo que tan profundamente ha marcado la historia del siglo XX.

JULIETTE GALONNIER, STÉPHANE LACROIX y NADIA MARZOUKI, *Politiques de lutte contre la radicalisation*, París, Sciences les Presses, 2022, 188 pp.

La obra examina la génesis de las políticas de desradicalización y su aplicación en contextos tan diversos como la lucha contra Boko Haram en Nigeria, la asimilación forzosa de los uigures en China, la gestión penitenciaria del extremismo

violento en Francia y los proyectos de reforma religiosa en varios países de Medio Oriente.

Entre sus respuestas al terrorismo, los gobiernos están poniendo en marcha políticas para combatir la radicalización. En esta mezcla híbrida, que va de la gestión de los individuos encarcelados a la prevención y la vigilancia de las poblaciones objetivo, la improvisación, el reajuste constante y el ensayo y error están a la orden del día. Sin embargo, está surgiendo un modelo global que sigue centrándose en gran medida en el islam, incluso cuando la amenaza yihadista retrocede y surgen otras formas de violencia política.

Para cuestionar la eficacia de ciertas medidas que plantean cuestiones esenciales en materia de derechos fundamentales, discriminación y cohesión social, *L'Enjeu mondial* examina su génesis y aplicación en contextos diversos.